
DECLARACIÓN DE COSTA RICA ANTE LA 66o CONFERENCIA GENERAL DEL 
ORGANISMO INTERNACIONAL DE ENERGIA ATOMICA (OIEA) 

 

Viena 26 al 30 de setiembre de 2022 

Viena, Austria 

Intervención a cargo del Viceministro para Asuntos Multilaterales Sr.  Christian Guillermet 
Fernández 

 

Señor Presidente, 

En nombre de mi país, quisiera felicitarlo por su designación como Presidente de la 66ª 
Conferencia General, puede contar con el apoyo de mi país para concluir con éxitos los trabajos 
del presente período de sesiones.  

Señor Presidente, distinguidos delegados, 

Costa Rica otorga una relevancia destacada al Organismo Internacional de Energía Atómica, ya 
que, por medio del cumplimiento de su mandato, vemos reflejadas muchas de las aspiraciones 
de la política exterior costarricense, que abarca desde los usos pacíficos de la energía nuclear 
para el desarrollo, hasta el mantenimiento de la paz y la seguridad mediante el régimen de 
verificación y salvaguardias.  

Desde nuestro punto de vista, estamos ante un organismo que se encuentra a la altura de 
responder a las más variadas exigencias globales. Nuestro país desea registrar su complacencia y 
agradecimiento por el rol preponderante del OIEA durante la pandemia del COVID 19, este 
mismo papel asumido por el organismo, lo podemos observar gracias a las acciones que realiza 
de manera cotidiana en la lucha contra el cáncer, combatiendo plagas, fortaleciendo cultivos y 
toda una serie de desafíos mundiales por medio de un portafolio robusto de cooperación 
técnica. 

Gracias a estas competencias, hoy tenemos claro que el logro de los Objetivos de Desarrollo 
Sostenible, serán facilitados en la medida que los países en desarrollo tengamos acceso y 
podamos hacer uso de las aplicaciones nucleares. En el combate a la contaminación por 
plásticos, por ejemplo, gracias a iniciativas como Nutec Plastics, vemos un reflejo de los 
principios y valores costarricenses en materia medioambiental.  
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Esta iniciativa se alinea con la agenda azul costarricense de protección de nuestros mares y su 
biodiversidad. Costa Rica ha hecho un llamado urgente de tomar acciones concretas para la 
conservación, gobernanza y uso sostenible del océano, durante la pasada Conferencia de los 
Océanos, donde quedó demostrada la potencial contribución de las tecnologías y aplicaciones 
nucleares. Durante este encuentro en Lisboa, manifestamos nuestro interés de albergar la 
siguiente Conferencia en 2025, junto con Francia, en donde esperamos contar con la presencia 
del OIEA. 

Señor Presidente, 

Costa Rica reconoce el papel central del Organismo, en la promoción y sostenimiento del 
régimen mundial de seguridad nuclear. Nuestro país avanza de manera decidida en lo que 
respecta a su ordenamiento interno. Durante el 2019 formalizamos el Plan Integrado de Apoyo a 
la Seguridad Física Nuclear y su Plan de Implementación, el cual nuestras autoridades se 
encuentran aplicando, facilitadas por la Cancillería.  

Deseo agradecer particularmente al comprometido Departamento y su respectiva División de 
Seguridad Nuclear, por toda la asistencia brindada a nuestro país durante la celebración de la 
Copa Mundial Femenina FIFA Sub-20, que se llevó a cabo en agosto en San José, Costa Rica, la 
cual comprendió desde préstamo de equipo, hasta la visita de expertos de alto nivel que 
impartieron talleres de entrenamiento a nuestras instituciones, con el objetivo de fortalecer las 
capacidades nacionales para la detección y protección contra amenazas radiológicas y nucleares 
en grandes eventos públicos.  

Las lecciones aprendidas de esta exitosa cooperación las estaremos compartiendo hoy en un 
evento paralelo en las márgenes de la presente Conferencia General, en celebración de los 18 
años del Programa de Seguridad Nuclear en Grandes Eventos Públicos del OIEA.  

Costa Rica siguió con detenimiento la celebración de la Primera Conferencia de las Partes en la 
Enmienda de la Convención sobre la Protección Física de los Materiales Nucleares, que se 
celebró en Viena del 28 de marzo al 1 de abril de 2022 y vemos con beneplácito los progresos en 
la aplicación de los instrumentos jurídicos relevantes para la seguridad física nuclear y el apoyo 
brindado a los Estados miembros para facilitar su adhesión a la misma. Además, participaremos 
activamente en el “Taller regional para promover la universalización de la enmienda a la 
Convención sobre la protección física de los materiales nucleares” en el próximo mes de 
noviembre.  

 



                                                                              
      

3 
 

Señor Presidente,  

Mi país se enorgullece de ser parte del Tratado para la Prohibición de las Armas Nucleares 
(TPAN) y consideramos que la manera más efectiva de evitar la proliferación nuclear es 
justamente la prohibición total de estas armas. La entrada en vigor de este tratado el 22 de 
enero de 2021, más la celebración de la primera reunión de Estados partes aquí en Viena, 
constituye la materialización de los reclamos de todos los Estados que exigimos un mundo libre 
de la amenaza e intimidación inherentes derivadas por el posible uso de este tipo de armas. 

La obligación del desarme nuclear consagrado en el TNP sigue estando insatisfecha.  Los 
compromisos que se pactaron se encuentran cada vez más lejos de cumplirse, como observamos 
de la última conferencia de revisión en Nueva York. Hoy más que nunca, resulta claro que 
herramientas como el TPAN, son necesarias para avanzar en la agenda mundial para 
complementar y fortalecer el régimen internacional de desarme nuclear y no proliferación con el 
TNP como su piedra angular.  

Costa Rica no puede mantenerse en silencio mientras observa la profundización de las 
desigualdades en el mundo, al tiempo que se disparan los presupuestos militares. Esto, desde 
ningún punto de vista, es respetuoso para las presentes ni futuras generaciones. 

Señor Presidente.- 

En cuanto al tema de la seguridad física nuclear en Ucrania, agradecemos al Organismo los 
esfuerzos y acciones en asumir el rol central que le corresponde.  

Costa Rica considera muy valioso que se cuente con personal del OIEA in situ que proporcione 
información de primera mano, neutral, imparcial y técnica sobre la situación de los 
emplazamientos en relación con la seguridad nuclear. 

Son de particular preocupación para mi país lo reportado alrededor del frágil estado en que se 
encuentran los 7 pilares en Zaporizhzhya, deploramos el riesgo al que ha sido sometido el 
material nuclear, el funcionamiento de las instalaciones nucleares, pero también las condiciones 
a las que se encuentra sometidos el personal a cargo del funcionamiento de la planta. El 
desgaste físico y emocional, producto de la presencia militar, inevitablemente aumenta la 
posibilidad de cualquier error de cálculo humano.  

Finalmente, Costa Rica exhorta, una vez más a que cese de inmediato todas las acciones contra 
la central nuclear de Zaporizhzhya y cualquier otra instalación nuclear en Ucrania, a fin de que 
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las autoridades competentes recuperen el control total de todas las instalaciones nucleares 
dentro de las fronteras internacionales reconocidas de Ucrania. 

En relación con el programa nuclear con Irán, reiteramos el llamado a ese país para que cumpla 
con la información requerida por el OIEA, al tiempo que sumamos nuestra voz a las 
preocupaciones internacionales devenidas de la persistente acción de Irán de aumentar sus 
inventarios de uranio enriquecido, así como los niveles de enriquecimiento a porcentajes que 
profundizan las dudas sobre la veracidad de su programa nuclear de usos pacíficos.  

Señor Presidente. 

A partir de la próxima semana mi país vuelve a integrarse como miembro de la Junta de 
Gobernadores.  Reiteramos nuestro compromiso de trabajar con todos los Estados en la 
construcción de una agenda de paz, no proliferación, fortalecimiento de las herramientas de 
salvaguardias y mayor proyección de las diversas aplicaciones de los usos pacíficos de la energía 
nuclear. 

Finalmente, reiteramos nuestro llamado para que se incremente la representación geográfica 
del personal, se logre el deseado interés de una plena paridad del personal femenino, a todos los 
niveles de la organización y se refuerce el uso del idioma español en los trabajos como muestra 
del valor del multilingüismo.  

Muchas gracias.-    
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